

Sección Especial

Estudios Generales: tejiendo recuerdos que nos acercan a una historia de 75 años

VIVIR LOS ESTUDIOS GENERALES

Gerardo Contreras Álvarez

5 de mayo de 2015

INTRODUCCIÓN

Uno de los grandes aciertos, de la Reforma Universitaria de 1957, fue el haber creado Los Estudios Generales o Humanidades, como solían llamársele.

El darle carácter de obligatoriedad para todos/as los estudiantes universitarios de cursar el primer año las asignaturas que contemplan esta modalidad de estudio es y ha sido de mucho beneficio.

Pues el alumnado, ha sopesado que esto bajo ninguna circunstancia ha sido una pérdida de tiempo, todo lo contrario, el conocer elementos de Filosofía, Historia, Castellano ahora Comunicación, ha sido un insumo de alta consideración en su formación profesional.

Cualesquiera de las tres asignaturas han creado inquietudes muy valiosas, pues los Estudios Generales han sido una lente muy sui géneris, para conocer parte de un mundo o de realidades muy concretas, las cuales han motivado a estudiantes y docentes a mejorar sustancialmente sus visiones de mundo.

TRANSITANDO POR NUEVOS SENDEROS

La Revista Estudios es editada por la [Universidad de Costa Rica](#) y se distribuye bajo una [Licencia Creative Commons Atribución-NoComercial-CompartirIgual 3.0 Costa Rica](#).

Para más información envíe un mensaje a revistaestudios.eeg@ucr.ac.cr

Conocía un poco de esta experiencia pedagógica, pues en 1971 se inició la enseñanza universitaria de las Humanidades en Turrialba, aunque no éramos estudiantes universitarios, se nos invitaba a las conferencias magistrales que impartían don Constantino Láscaris, don Carlos Caamaño, señora Hilda Chen Apuy y otros. Fue una gran oportunidad de conocer otros ámbitos del conocimiento.

Fue en el año 1972, que ingresé a las Humanidades pero en la Sede Rodrigo Facio, ello en razón que en las nuevas condiciones personales tenía la obligación de trabajar, labor que desarrollaba a tiempo completo como administrativo en el Liceo Monseñor Rubén Odio Herrera.

En estas circunstancias, inicié mis estudios el cinco de marzo de mil novecientos setenta y dos, matriculado en el Bloque 32, aula 32 del Edificio Central de Ciencias y Letras, con un horario de 6pm. a 10pm.

Mis profesores fueron en Fundamentos de Filosofía, Lic. Ramón Madrigal; Historia de la Cultura, Lic. Francisco Alfaro; en Castellano, primer semestre el Lic. Manuel Picado y segundo semestre, el Prof. Isaac Felipe Azofeifa.

Sin lugar a dudas, fue un año de un gran aprendizaje. Recuerdo como en Castellano estudiamos en el plano de la lingüística a Karl Vossler, con sus concepciones idealistas y Ferdinand de Saussure con sus tesis positivistas, aquellas discusiones sobre la dicotomía lengua y habla.

En Fundamentos de Filosofía, conocimos el pensamiento de Henry Bergson, Jean Paul Sartre, Karl Marx, Miguel de Unamuno, Ortega y Gasset, entre otros.

En Historia de la Cultura, hechos en lo medular de la historia contemporánea, con marcado énfasis de los siglos XIX y parte del XX.

Aparte de lo académico en sí, marcó una experiencia particular, el estudiar con personas que laborábamos y con gran espíritu de

La Revista Estudios es editada por la [Universidad de Costa Rica](http://www.ucr.ac.cr) y se distribuye bajo una [Licencia Creative Commons Atribución-NoComercial-CompartirIgual 3.0 Costa Rica](http://creativecommons.org/licenses/by-nc-sa/3.0/cr/).

Para más información envíe un mensaje a revistaestudios.eeg@ucr.ac.cr

aprendizaje asistíamos a clases, y todos/as con un convencimiento pleno que las Humanidades nos habían sido de gran provecho en nuestra formación personal.

POR LAS AULAS DE ESTUDIOS SOCIALES

Inicié mi experiencia impartiendo Historia de la Cultura, en la Sección de Educación General, en la Sede de Occidente, tanto en el Recinto de San Ramón como en Tacaes, con un programa de contenidos muy importantes.

No puedo olvidar aquellas mañanas o tardes, en aquel ambiente un tanto bucólico de la zona oeste del Valle Central, con estudiantes procedentes de Zarcero, San Carlos, Naranjo, Palmares. Y en Tacaes, con alumnos/as de Grecia y de todos sus distritos.

Poder apreciar el alto espíritu de superación de esos alumnos/as, que cursaban diversas carreras fue muy estimulante.

Laboré por espacio de tres años, tuve a cargo otras responsabilidades.

Mi comienzo en la Escuela de Estudios Generales, fue haciendo una sustitución al Lic. Edwin León Villalobos, luego una incapacidad a la Dra. Marina Volio Brenes. Vinieron luego muchos años de nombramiento en mi calidad de docente interino.

Laboré en las tres opciones pedagógicas, esto es, en Seminarios Participativos (Teorías Políticas de Costa Rica, Facetas de América Latina, Problemas Ecológicos, Trabajo y Sociedad, Cien Años de Cine), Opción Regular, Opción Núcleos Temáticos.

Durante los años que estuve trabajando en esta Unidad Académica, fueron de un permanente proceso de enseñanza-aprendizaje, la retroalimentación con los colegas de diversas disciplinas

La Revista Estudios es editada por la [Universidad de Costa Rica](http://www.ucr.ac.cr) y se distribuye bajo una [Licencia Creative Commons Atribución-NoComercial-CompartirIgual 3.0 Costa Rica](http://creativecommons.org/licenses/by-nc-sa/3.0/cr/).

Para más información envíe un mensaje a revistaestudios.eeg@ucr.ac.cr

fueron elementos que contribuyeron a crear cada día una visión de mundo más amplia, más rica y por otra parte, el aporte de los estudiantes es algo que me dejó miles de enseñanzas. Porque tratar con jóvenes de los tres horarios, mañana, tarde y noche, permite conocer cual es la calidad de personas que pasan por nuestras aulas.

Otras tareas que llevé a cabo, como Coordinador del Programa de Cursos Libres, Coordinador de la Sección de Historia de la Cultura, son de un invaluable valor.

Debo confesar, nunca dejé de estudiar, investigar, escribir, y eso me permitió llegar a ostentar la categoría en el escalafón docente de Catedrático.

Se siente una sensación muy agradable, el solo pensar que un joven de la zona rural, vale decir de Turrialba, con su esfuerzo y trabajo permanente, tuviera la oportunidad de vivir intensamente su labor universitaria. Es una demostración palpable, que cuando hay metas claras, objetivos muy definidos, es totalmente viable hacer realidad sueños que un día estuvieron un tanto lejanos.

Toda mi experiencia, se dio dentro de un marco de diversidad que apuntó siempre a la unidad de forjarme como un ser humano consecuente con lo que decía y con lo que hacía.

Gracias Escuela de Estudios Generales.